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证券代码：002970                              证券简称：锐明技术  

 

深圳市锐明技术股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 编号：2021-006 

投资者关系活

动类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访             业绩说明会 

新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

其他  

参与单位名称

及人员姓名 

单位名称 参会者姓名 单位名称 参会者姓名 

民生证券 崔若瑜 工银瑞信 黄丙延 

太平洋证券 曹佩 泰康资产 倪辰晖 

中金公司 马嘉璐 
信达澳银基金

管理有限公司 
张旻 

平安证券 刘梦鹏 
中国人保资产

管理有限公司 
郁琦 

中信建投证券

股份有限公司 
孟东晖 其他 王平 

聆泽投资 翟云龙 施罗德投资 李文杰 

东北证券 王宁 
江苏锦盈资本

管理有限公司 
余康俊 

兴业证券股份

有限公司 
代小笛 国泰君安 齐佳宏 

其他 潘泽宏 

富利达资产管

理（珠海）有

限公司 

李广道 

安信证券股份

有限公司 
秦泽文 中信建投证券 秦基栗 

明河投资 姜宇帆 

海南富道私募

基金管理有限

公司 

石正同 

西藏源乘投资

管理有限公司 
胡亚男 

华安基金管理

有限公司 
郑可成 

圆信永丰基金

管理有限公司 
范妍 万联证券 卢玮 
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上海申九资产

管理有限公司 
朱晓亮 

德邦证券股份

有限公司自营

部 

江杨磊 

马可孛罗至真

资产管理 
黄晨 中信证券 张帅 

伟星资产管理

（上海）有限

公司 

杨克华 
中银国际证券

资产管理部 
张岩松 

深圳大道至诚

投资管理合伙

企业 

蔡天夫 
上海陆宝投资

管理有限公司 
张小迪 

银河基金管理

有限公司 
田萌 华安证券 赵阳 

敦和资产管理

有限公司 
李梦 

金鹰基金管理

有限公司 
樊勇 

国华人寿保险

股份有限公司 
安子超 Mighty Divine 刘宏 

浙商证券 汪洁 中金公司 李诗雯 

银华基金管理

股份有限公司 
苏静然 中信保诚基金 王睿 

安信证券 黄净 
九泰基金管理

有限公司 
方向 

海通证券股份

有限公司 
刘蓬勃 TCL基金 尤娜 

东吴基金 江耀堃 
基恒投资有限

公司 
汪敏 

中银国际证券

股份有限公司 
宋方云 进门财经 

进门秘书-万玉

良 

中银国际证券

投资部 
宁宁 华夏未来资本 褚天 

深圳菁英时代

资本管理有限

公司 

廖泽略 前海开源基金 梁策 

南方基金管理

股份有限公司 
茅炜 

中天证券股份

有限公司（自

营） 

刘大海 

朱雀基金管理

有限公司 
程燊彦 融通基金 朱丹 

明亚基金 陈思雯 
中银基金管理

有限公司 
刘腾 

中金公司 朱镜榆 
德邦基金管理

有限公司 
史斌 

深圳市易同投

资有限公司 
白晗 

中睿合银投资

管理有限公司 
郑淼 
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万联证券股份

有限公司 
夏清莹 信达证券 郑祥 

九泰基金 黄皓 
中泰证券研究

所 
薛少龙 

长城证券 蔡微未 华强资管集团 周海 

上海申银万国

证券研究所有

限公司 

蒲梦洁 

易知（北京）

投资有限责任

公司 

王晓强 

国元证券 耿军军 杭银理财 薛翔 

中邮证券有限

责任公司深圳

分公司（自营） 

李德生 东莞证券 黎江涛 

安信证券研究

中心 
王炤杰 华夏基金 施知序 

天风证券 张若凡 
华创证券研究

所 
邓怡 

永赢基金管理

有限公司 
任桀 华夏未来资本 褚天 

上海贤盛投资

管理有限公司

－贤盛稳健增

强 1 号私募投

资基金 

杨海 

中国工商银行

股份有限公司

－新华稳健回

报灵活配置混

合型发起式证

券投资基金 

蔡春红 

西部证券 胡朗 国金证券 邵广雨 

磐厚动量（上

海）资本管理

有限公司 

胡建芳 中信证券 罗毅超 

长江证券 祖圣腾 国元证券 耿军军 

观富（北京）

资产管理有限

公司 

徐良超 兴业证券 郑泽霖 

华安证券 袁子翔 

富利达基金管

理（珠海）有

限公司 

樊继浩 

国金证券 翟炜 兴证全球基金 陆士杰 

人保资产 于嘉馨 
中融基金管理

有限公司 
汤祺 

厦门金恒宇投

资管理有限公

司 

欧阳奇志 
融通基金管理

有限公司 
何天翔 

西部利得基金 吴桐 富恩德基金 刘华峰 

兴业证券 陈鑫 
泰信基金管理

有限公司 
董山青 
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日本三井住友

徳思资产管理

股份有限公司 

刘明 
国联安基金管

理有限公司 
魏东 

创金合信基金

管理有限公司 
李晗 

华夏基金管理

有限公司 
林晶 

中信建投证券

研究发展部 
阎贵成 

香港京华山一

国际 
李学峰 

诺安基金管理

有限公司 
童宇 

金元顺安基金

管理有限公司 
张博 

中银国际证券 肖宛远 
上海万吨资产

管理有限公司 
张发余 

杭州瀚伦投资

管理有限公司 
汪帅 

中信建投证券

深圳分公司 
佘乾鹏 

上海涌乐股权

投资基金管理

有限公司 

岳雄伟 
北京瞰渡资产

管理有限公司 
谢敏 

长江证券 于海宁 
民生加银基金

管理有限公司 
于善辉 

东方证券 陈超 中庚基金 谢钊懿 

长城证券 蔡微未 
中银国际证券

资产管理部 
张岩松 

炼金术资本 郭德智 
兴证全球基金

管理有限公司 
王品 

北京衍航投资 杨晓鹏 
凯丰投资管理

有限公司 
田明华 

海通证券 杨蒙 天弘基金 张弋 

深圳市老鹰投

资管理有限公

司 

李闫 
中泰证券投资

部 
傅鑫 

汇丰晋信基金 陈平 
德邦基金管理

有限公司 
汪晖 

天风证券 张若凡 
上海呈瑞投资

管理有限公司 
刘青林 

国海证券 任春阳 煜德投资 王亮 

广东锦洋投资

管理有限公司 
赖硕华 

北京瑞颐投资

管理有限公司 
方何 

深圳市新同方

投资管理有限

公司 

杨涛 
前海开源基金

管理有限公司 
肖立强 

上海重阳投资

管理股价有限

公司 

吴伟荣   

时间 10 月 22 日-10 月 25 日 
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地点 电话会议 

上市公司接待

人员姓名 

常务副总经理、董事：望西淀 

副总经理、董事会秘书、董事：孙英  

投资者关系活

动主要内容介

绍 

公司董事会秘书孙英女士，对公司 2021 年三季度经营情况先行作

了简要概述： 

公司是以人工智能为核心的商用车安全及信息化解决方案提供

商，致力于利用视频、AI、大数据等技术，帮助营运企业及政府监管

部门改善交通环境中的驾驶安全、公共安全及运营企业的信息化管理

效率，提高营运合规监管水平。公司有完整的智能制造、自主研发、

健全的国内外营销网络及售后服务体系。主要产品包括公交、出租、

货运、渣土等综合监测智能化解决方案。 

至今年三季度末，公司实现营业收入 12.96 亿元，同比增长 24.9%，

单三季度，实现营业收入 4.54 亿元，同比增长 7.5%；前三季度归属于

上市公司的股东净利 5330 万元，同比下滑 60%，三季度净利只有 60 万

元。利润下滑的原因主要有以下几个方面： 

1、收入方面 

今年三季度营业收入增长不及预期，仅增长 7.5%，主要影响因素，

一是今年生产场地从光明整体搬迁至东莞清溪，产能不足的影响直到 8

月中下旬才其本消除；二是 9 月下旬开始的限电政策，虽然公司提前

作了充足准备，但部分原材料供应商因限电影响了部分物料交付，生

产效率有所下降，间接的影响了销售出货；三是部分国内外大项目因

疫情影响要求延迟交货，影响了三季度的收入实现；  

2、费用方面 

今年三季度管销研三大费用同比去年同期增长 1 个多亿元，增长

幅度较大，其中五险一金去年因疫情有减免，今年则按要求全额交纳。

今年出于长期战略考虑，公司主动增加了研发及销售端的投入，人员

增长相比去年同期增加较大，其中含实习生在内的研发人员共有 1100

多人（其中人工智能团队约 370 人），研发增加人员的主要原因，一

是研发在构建三级研发架构，原有的研发体系还不能完全脱离，双轨

并行，有一定的消耗在其中；二是加大在人工智能、大数据及云计算

等方面的研发投入，包括 SAAS 平台的建设，为后期进行的 SAAS 化服

务奠定基础。国内及海外销售今年人员投入也比较多，相比去年同期

增加 150 人左右，国内加人的主要原因一是加大前装投入，二是细化

销售区域增加人员，三是增加行销试点而加人；海外加人的主要目的

是扩大目前五大有影响力的销售区域（计划在二至三年内，将目前较
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有影响力的销售区域扩展 20 到 25 个）；管理费用今年增加支出也比

较大，一是工厂整体跨市搬迁造成了一定数额的补偿金及搬家损失，

两项损失额发生 660 多万，同比增加 600 多万元，二是今年实施的股

权激励增加的股份支付摊销额增加 1000 多万，三是因人员增加而增加

的房租水电等支出增加金额也比较大。从费用率指标看，今年三季报

的三大费用率同比去年同期仅增长 1.5 个百分点，整体费用仍处于可

控状态。扣除搬家损失、股权激励的股价支付摊销等费用后，费用增

速主要是研发及销售的投入增速较快导致。今年的部分投入是公司为

未来更好发展提前进行的战略布局，不是常态化投入，这部分投入今

年还不能发挥应有效益。随着业务的持续推进、销售额的进一步扩大，

不利影响将会消除。从未来三至五年看，我们始终认为，今天的投入

是非常有必要和必须投入的。 

3、毛利率方面 

今年前三季度毛利率同比下滑 7.5%，三季报的毛利率环比二季度

改善情况不大，下滑 1.8 个百分点。毛利率下滑的主要原因有以下几

点：一是主营业务中海外销售占比较高，达到 54%，而结算的美元汇率

相比去年同期变动很大，因人民币升值拉低了整体毛利率；二是今年

部分关键物料成本上涨较快，三季度上涨幅度虽有减弱但并未降价，

对毛利率产生了不利影响。因原材料涨价事项，公司虽然作了两次提

价，但提价幅度赶不上涨价的幅度，部分项目型的订单不太可能因此

涨价；三是今年上半年工厂整体跨市搬迁至东莞清溪后，生产场地面

积扩大一倍多，租赁费用同步增加，这些都间接的拉低了毛利率；四

是国内销售占比较大但毛利率不高的两客业务，整体上也拉低了毛利

率。针对毛利率下滑的事项，公司的研发部门一直在积极探索科技创

新、产品创新等，相信在不久的将来，随着新产品推向市场，毛利率

将会有所回升，请广大投资者给公司一些时间。  

关于公司销售情况：三季度公司所处的行业未发生重大不利变化，

但受工厂整体搬迁的产能不足、限电及部分项目延迟发货等因素影响，

三季度销售情况不达预期。同比去年同期累计，收入同比增长约 25%，

单三季度的海外收入增长超过 47%；在产品线分类上，海外行业化销售

占比继续提高，占比达到 61%，去年同期只有 41.6%，特别是海外货运

项目正全面展开；国内销售方面，前三季度的出租、环卫、前装等业

务的收入增速较好。三季度的收入下滑有特定因素，后期随着各项业

务的持续推进，前装、货运等项目的全面展开，销售额应该会有提升。 

关于公司东莞工厂情况：东莞工厂目前生产经营正常进行中，限

电事项暂未造成停产、停工，东莞订制厂房已全面投入使用。目前共
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有自动化贴片线 16 条、插件线 8 条、产品组装线 20 条，前期产能不

足、生产工人不稳定等情况其本消除，目前设备运转良好，产能全面

恢复。 

关于公司募投项目的进展情况：东莞清溪的产业化项目正常生产

中，湖北孝感的产业化项目，二期建筑工程接近尾声；研发项目及销

售项目也正按计划推进中。 

至今年 9 月底，应收账款余额 6.1 亿，比去年底增长 21%，占资产

总额 25.8%；存货总额 5.9 亿元，比去年底增加 3.6 亿元，增长 1.5 倍，

存货数额与中报相比差异不大，占比超过一半的存货是紧缺的芯片等

关键物料。高额存货虽然占用了公司大笔资金，但有效保证了前三季

度的生产经营正常进行，未出现因物料短缺不能生产的情况。应收账

款及存货按要求均已足额计提减值损失，不存在虚增利润的情况。对

应收账款及存货两大块资产，公司均设有专门团队负责管理。在应收

上，按月或按季度与客户对帐确权，对到期应收款项积极催收，避免

坏帐发生；在存货管理上，一方面确保紧缺物料保障生产需要，另一

方面积极清理存货，避免产生呆滞物料。今年的存货管理难度较大，

对紧缺物料即要足额备货又要防止呆滞，后续的供应链管理难度仍然

很大，持续优化现有库存、强化供应链精细化管理、加强与关键物料

供应商的合作伙伴关系、保障物料供应充足、确保生产经营正常进行，

是管理工作中的重中之重内容。 

公司后续业务，仍是围绕“驾驶主动安全、政府监管及企业运营

数字化转型”等展开一系列经营活动。各条产品线重兵投入的前装事

业部，工作重心仍围绕驾驶安全进行，将向车场提供列装产品及基于

场景应用的智能化产品，部分业务与相关车厂已在对接当中。正在研

制的 AEBS 等新产品，计划年底前后投放市场，SAAS 化平台服务已陆续

产生一些收益，计划明年大范围推广使用。 

关于四季度的经营业绩展望情况，限于新冠疫情、中美贸易摩擦

等多种不确定因素影响，暂时不方便给出数据，请大家谅解。从公司

所处行业整体发展及国内外宏观经济情况看，随着千亿货运市场的打

开，公司业务未来增量空间较大，值得期待！ 

公司始终秉承稳健经营的策略，以技术创新为手段，坚持长期研

发高投入，持续推动内部管理变革，保障公司长期稳健发展。我们相

信，通过全体锐明人的努力，未来会更好！ 

 

●回答投资者问题 

1、公司国内有几个项目目前还未交付，请问相关项目的体量及四季度
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是否能交付，对公司整体业绩的影响？ 

答：三季度发货增速情况不乐观，主要受疫情影响，国内及海外部分

项目发生延期发货现象，国内的项目主要集中在出租、公交上，海外

主要集中在校车、公交上，延迟交货的项目，预计大部分会在四季度

出货，有少部分可能就会延到明年的一季度了，但是金额不太大。 

2、公司整个前装产品线的产品研发进展及客户拓展情况 

答：今年 6 月公司成立了前装事业部，目前出货的多是新国标产品，

公司针对前装业务的需求，正在进行如 AEB、盲区监测、倒车监测等新

产品的开发研制，目前正在跟多家车厂商谈业务合作等，有些项目已

经正在开展中，今年底或明年一季度会小批量出货。  

3、海外市场四季度的展望，是否会有一些新的增长点？ 

答：公司海外业务方面，校车是一个相对稳定的增长，目前来看更多

的增长来自于货运行业，货运行业也是公司的海外的战略布局。货运

主要以智能硬件和提供服务双管齐下的方式进行，一部分是公司为海

外的货运提供安全的智能视频硬件，第二部分就是目前已经开展的

SAAS 服务，这也是公司未来几年在海外大力发展的项目。 

4、2022 年的行业展望 

答：国内方面，一方面明年量的增长主要还是货运行业，基于交通部

强制性的规范要求，今年到目前为止，全国只有广东省已经做完了智

能视频系统的安装，部分省市可能会在今年年底或明年启动，公司认

为在明年会有比较大的市场机会。另一方面像公交和出租，主要是一

些智能化装备和智能化应用带来的平稳的增长。此外，国家新的标准

计划正式落地后也将会带来一个大的增量市场。海外方面，公司延续

校车方面的业务，保持一个平稳增长；更多的是在货运方面，公司展

望明年海外货运会继续高速增长的。 

6、公司现金流量表中购买商品接受劳务支付的现金，同比有个比较大

的增速，主要原因是？ 

答：主要是原材料采购和原材料预付款增加导致。今年以芯片为首的

原材料很紧张，采购价格持续上涨，公司为保证生产经营活动的有序

进行，提前作了大量备货，采购货款及预付款相比往年支付较多，导

致购买商品及接受劳务支付的现金，同比有个比较大的增速。 

7、湖北孝感项目目前大概情况？ 

答：湖北孝感的项目去年因疫情原因建设工期较原计划有所延迟，目

前一期工程已经结束，二期的员工食堂和员工宿舍的工程正接近尾声，

计划年底能把整个装修完成。该工厂建设完工投产后，公司会把一部

分与华东客户有关的产品放在湖北孝感进行生产，将为客户提供更好
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服务。 

8、公司的第一期激励的授予目前因为股价有一些倒挂，在人员上面是

否会造成一些流失？ 

答：公司在三季报出来后，和公司骨干进行了沟通，分析公司利润下

滑的主要原因主要是今年主动的投入比较大，再加上工厂搬迁、人民

币升值及原材料涨价等因素叠加在一起，导致公司经营业绩不理想，

不是公司所处的行业发生了重大不利因素导致的，是短期现象，不是

长期现象。到目前为止，公司还没有发生因三季报业绩不理想而导致

员工不稳定的情况。目前员工较稳定，未有流失情况发生，公司骨干

对公司的长期经营仍抱有较大信心和决心。 

附件清单 

（如有） 

无 

日期 
2021 年 10月 28 日 


